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負責人  

I.  歡迎詞     

  主席歡迎各與會者出席 2024-2027 年食物環境衞生委員會（下

稱「食環委」）第一次會議。由於是次會議環境保護署（下稱「環

保署」）代表會向議員介紹「實施都市固體廢物收費」事宜，故其

他沒有加入食環委的議員亦被邀請列席會議，一同參與有關的討

論。  

 

  
2.  主席表示，是次會議過程的錄音將會上載至屯門區議會網頁，委

員於會議期間如欲發言，請按下麥克風設備屏幕下方的「申請發言」

鍵，以輪候發言，並待他的指示才開始發言。  

 

  
3.  主席續表示，為確保會議效率，他會訂立有關發言時間的限制，

安排如下：就每項議題，每名委員可發言兩次，第一次發言時限為三

分鐘，第二次追加發言時限為一分鐘。此外，對於每份獲提交的討論

文件，其提交人可另有總共三分鐘的發言時間，以介紹文件內容。秘

書處職員會協助計時，以鈴聲提醒有關時限。會議將會按議程的次序

進行。他請委員發言盡量精簡扼要，避免重複已提過的論點。  

 

  
4.  主席請旁聽會議的公眾人士留意，會議室後方投影屏幕兩旁的空

間為傳媒區，只有已登記並獲發傳媒貼紙以資識別的新聞界人士可在

該傳媒區內逗留。新聞界人士亦應留在傳媒區內進行拍攝。  

 

  
5.  主席另請委員留意，如發現會議討論的事項涉及其個人利益，應

在討論該事項前作出申報。他會根據《屯門區議會會議常規》（下稱

「會議常規」）第 22(4)條，決定曾就某事項披露利益關係的委員可

否就該事項發言或參與表決，可否留在席上旁聽，或應否避席。所有

作出利益聲明的個案均會記錄在會議記錄內。  

 

  
II.  委員告假事宜   

6.  主席報告，秘書處收到葉吉江議員的缺席申請。葉議員因出席香

港客屬總會就職典禮及晚宴而未能出席是次會議，故徵求本委員會同

意其缺席。根據《屯門區議會常規》第 64(1)條，上述缺席申請的理

由並非列明的合理缺席的理由，因此食環委不同意有關缺席申請。   

 

  
7.  秘書報告沒有收到其他委員的缺席申請。   
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III.  討論事項   

(A)  實施都市固體廢物收費   

(B) 建議環境保護署優先全面落實社區回收配套並給予市民及物管

清潔公司足夠時間熟習新垃圾回收運作  
（食物環境衞生委員會文件第 1/2024 號）  

 

(C) 建議做好都市固體廢物徵費配套  加強智能廚餘回收桶推廣  
（食物環境衞生委員會文件第 2/2024 號）  

 

8.  主席歡迎環保署高級政務主任（都市固體廢物收費政策）麥嘉盈

女士、政務主任（都市固體廢物收費政策）鄭善陽先生及房屋署房屋

事務經理／屯門二李滿堂先生出席會議。  

 

  
9.  環保署麥女士以投影片（見附件）簡介實施都市固體廢物收費（下

稱「垃圾收費」）的政策原意及主要工作的最新進展。  
 

  
10.  主席表示，由於討論事項 (A)、(B)及 (C)的內容相關，他會把它們

合併討論。  
 

  
11.  第 1／ 2024 號文件第一提交人表示，雖然市民普遍認同在社區推

動環保，但對垃圾收費政策仍存有疑慮。就此，他認為在垃圾收費實

施前，環保署應加強社區宣傳教育的工作，例如教育市民垃圾分類。

就此，他認為現時「綠在區區」及「綠在公屋」的回收點不足。除了

「綠展隊」的減廢回收支援以外，他建議政府提供更多資源予區議會

及關愛隊協助推廣垃圾收費。此外，於農曆新年期間有市民向他反映，

區內的廚餘機數量及容量不足，甚至有部分廚餘機即使已載滿亦未獲

清理。此外，就回收廚餘儲積分換膠袋的計劃，他建議署方可考慮增

設以積分換領廚餘分隔器的項目，以推動環保。最後，他認為就垃圾

收費政策，每位領取綜援人士每月只有十元的補貼並不足夠，希望署

方與社會福利署研究為有需要人士提供更多津貼。  

 

  
12.  有委員認為先提升市民的環保意識，才有助推行垃圾收費，而政

府現階段應先推廣試驗計劃，並減少強調懲罰性措施。他另指出，智

能廚餘回收試驗計劃於不同類型的大廈宣傳不足，有些外傭亦對垃圾

收費的細節不了解，署方應提供更多不同語言的宣傳資料。此外，他

關注如何針對鄉郊垃圾棄置問題進行執法，並指出部分設置於鄉郊地

區的垃圾收集站位置較偏遠，不便鄉郊居民使用。因此，他希望政府

能加強與村代表及村民交流，以了解鄉郊地區人士的需要。  

 

  
13.  有委員關注廚餘回收設施損壞的情況，並查詢智能廚餘回收桶能

否即時偵測到故障並隨即獲得維修。她希望署方能於公共屋邨做到每
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座設立一部廚餘回收機。此外，她認為廚餘回收的宣傳活動不足，故

建議署方安排人員於各廚餘回收設施附近作示範，教育廚餘回收設施

使用者。這既能保持廚餘設施衞生，又能減省清潔人員要善後處理的

工作量。她另對屋邨清潔人員因處理環保回收工作，導致工作量增加

的問題表示關注，並詢問署方有否為他們提供額外支援及補貼。此外，

她建議加強向私人屋苑推廣廚餘機，並加強宣傳教育的工作。  
  
14.  第 2／ 2024 號文件第一提交人就文件補充，表示都市固體廢物徵

費延至本年 8 月 1 日實施，建議環保署加強推廣廚餘機的使用方法，

並與房屋署合作，為每一戶公屋居民派發廚餘筒及在公共屋邨內定期

進行宣傳推廣。此外，現時屯門區內公共屋邨並未有做到每座設立一

部廚餘機，他認為應盡快向每座提供一部。他希望署方能加強向私人

屋苑推廣廚餘機，包括到各屋苑加強「私人屋苑智能廚餘回收桶試驗

計劃」的宣傳。就此，他詢問署方屯門區內屋苑申請「私人屋苑智能

廚餘回收桶試驗計劃」的數字。此外，他建議增加設立「綠綠賞」智

能禮物機，令居民有更大誘因進行回收，提高全社會的回收意識。  

 

  
15.  有委員認為推行垃圾收費需透過各項措施長遠配合，以改變市民

生活習慣。他反映市民對垃圾收費的意見，並希望作為區議員能做到

「上情下達，下情上報」。有市民關注垃圾收費帶來的經濟負擔，並

建議政府分階段針對不同類型的垃圾徵收費用，例如延緩對大型傢俬

收費，讓市民有充裕時間適應。同時，署方可考慮於不同區域推行「先

行先試」計劃，充分了解垃圾收費計劃在實際執行時將面對的問題，

並對計劃加以改善後，才逐步於全港正式推行，以減少對社會的負面

影響。  

 

  
16.  有委員表示支持政府推行環保政策，並樂意就政府優化環保措施

提供意見。她留意到，以屯門北為例，只有「綠在建生」及「綠在欣

田」，可見回收設施的配套不足。此外，就鄉村的情況，她詢問鄉村

居民領取垃圾收費的膠袋的地點及安排。她表示，鄉村地區的廚餘機

數量不足。她亦反映曾向署方要求於鄉村地方放置更大的三色回收

桶，但未有成功。就此，她希望署方推行垃圾收費時，可完善社區回

收設施配套，以協助推行垃圾收費。  

 

  
17.  有委員表示，如何提高市民的回收意識是最重要的工作。他續指

出，放置於公共屋邨的廚餘機，並非專屬該屋邨的居民使用，令部分

屋邨居民沒法參與回收活動和領取紀念品。就此，他建議環保署及房

屋署加強合作推廣使用廚餘機，以加強市民廚餘回收意識。此外，他

表示很多私人屋苑因擔心氣味及衞生問題，而未有申請安裝廚餘機，
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故希望署方加強與業主立案法團（下稱「法團」）及業主委員會聯絡，

以推廣廚餘機試驗計劃。就此，他詢問環保署現時有多少私人屋苑有

申請上述試驗計劃。他亦希望署方檢視情況，提供更多如「綠在區區」

的環保站，以方便市民換領紀念品和取得環保資訊。  
  
18.  有委員分享自己與市民接觸的地區經驗，並探討以不同途徑宣傳

垃圾收費的成效。他表示，市民和法團對廚餘機的認識不足，例如認

為廚餘機會產生異味及營運問題，以致不願意於其屋苑使用和安裝廚

餘機。他認為署方應主動加強宣傳教育，以消除各界的誤解。此外，

他舉例指出友愛邨只設有七部廚餘機供 11 座大廈共同使用，建議署

方增撥資源，以進一步於垃圾收費實施前加強推廣環保回收。  

 

  
19.  環保署代表麥女士綜合回應如下：   
(a)  署方致力擴展區內的回收網絡。現時，署方已於全港設立超過 180

個回收點，覆蓋八成的單棟式樓宇。此外，署方已於 2000 年推行

「廢物源頭分類計劃」，鼓勵私人屋苑或樓宇增設三色回收桶計

劃，而全港已有 2600 多個屋苑／私人樓宇及超過 1200 幢工商業

樓宇配備回收設施。  
 
(b)  就廚餘回收機的運作，當智能廚餘回收機載滿或出現故障時，會

自動發出訊號，承辦商會盡快進行維修。  
 
(c)  署方會與房屋署合作，加強宣傳教育的工作，並透過調派「綠展

隊」，拍攝宣傳短片，於廚餘機附近提供使用教學圖片及設立客

戶服務查詢熱線，讓市民更了解廚餘回收機的使用方法。  
 
(d)  就私人樓宇法團的憂慮，署方會加強向物業管理公司及法團解說

及交流。  
 
(e)  就目前有部分公共屋邨需共享廚餘回收設施的情況，署方解釋目

前環保署以「共享資源」為原則安排資源分配。署方希望透過由

數個公共屋邨共用回收設施，做到在有限資源下盡量擴展公共屋

邨的回收網絡。長遠而言，署方會擴展回收設施的位置和數量，

及考慮加密收集廚餘的次數。此外，屯門區現設有 183 個回收點，

預計於今年 8 月時會增加至 206 個。智能廚餘回收桶目前於公共

屋邨有 49 個，私人屋苑則有五個，預計今年 8 月私人屋苑的廚

餘回收桶增至 25 個。就此，署方會加大宣傳力度，以釋除市民疑

慮。  
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(f)  就派發指定袋的安排，環保署代表以投影片解釋流程。對綜援人

士每月派發十元資助的安排，是按一個三人家庭平均每天約需棄

置 13 公升的廢物計算，故每人每月的平均購買垃圾袋的開支為

十元。就此，署方會在計劃實施後持續檢視情況，改善不足之處。 
 
(g)  鄉郊地區現時已設有 1 100 套三色回收桶，如有需要，歡迎委員

向署方提出欲再增設回收設施的位置。  
  
20.  房屋署李先生表示，署方會與環保署緊密合作，如環保署通知房

屋署希望於公共屋邨放置回收設施，房屋署會作出配合。  
 

  
21.  有委員就垃圾收費政策表示支持。他表示，宣傳垃圾收費不應只

重點宣傳其懲罰性收費措施，更重要的是培養市民建立回收習慣，做

到源頭減廢。他反映很多市民到目前仍不了解指定垃圾袋的用途及收

費情況。他指出，在推行一袋兩用的同時，應考慮統一各承辦商派發

的膠袋顏色，以免令市民混淆應該用哪一款垃圾袋棄置垃圾。長遠而

言，這能減省清潔人員辨認指定垃圾袋的工作。此外，他亦發現有部

分兆鿋苑和悅湖山莊居民會將廚餘棄置到湖景邨的廚餘回收設施，導

致湖景邨的廚餘機容量經常飽和。就此，他建議於政府部門設置廚餘

機供市民使用。他續向署方查詢廚餘廠的每天處理量。  

 

  
22.  有委員希望環保署繼續接納社會各界意見，完善垃圾收費措施。

就「先行先試」計劃，他認為應增加在不同社區免費派發試用的指定

垃圾袋，培養市民使用指定垃圾袋的習慣。就智能廚餘回收機的使用

和積分換領安排，他指出有些長者因沒有智能手機而未能下載相關應

用程式，故希望署方可考慮推出設有晶片的儲分卡，方便區內長者以

拍卡形式儲分。  

 

  
23.  有委員表示，現時垃圾收費於政府辦公室及不同大廈試行，未必

能全面反映垃圾收費的實際成效，他建議擴大試行垃圾收費的覆蓋

面，例如於有較多衞生黑點的地區推行試行計劃，以便參考更多執行

上的經驗。  

 

  
24.  有委員表示，僅參考政府部門試行垃圾收費的情況未必夠全面，

故建議在區內的公營房屋、居屋及私人樓宇亦推展試行計劃，以作參

考。此外，他關注屯門避風塘漁船的垃圾棄置安排。現時，該處垃圾

收集由海事處協助安排，他表示亦曾向環保署建議日後能否安排承辦

商協助收集該處的回收物。就此，他希望署方研究如何恰當地處理海

上垃圾的回收，以配合垃圾收費政策的實施。此外，就廚餘機的覆蓋
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面不足情況，他建議署方考慮利用公共街市等地方放置廚餘機，並研

究於更多地點處理固體廢物及海上垃圾。  
  
25.  有委員表示，有市民反映垃圾收費會為他們帶來財政負擔。市民

或會因此將垃圾棄置到街上的橙色垃圾桶。他建議署方參考外地做

法，減少街上的垃圾桶數量，以免市民胡亂棄置垃圾。他另表示，有

市民反映環保回收設施對回收物的清潔要求過於嚴格，導致回收意慾

大減。他詢問署方會否考慮放寬對回收物的清潔要求。  

 

  
26.  有委員表示，他曾經沿三聖邨至黃金海岸的青山公路一帶宣傳垃

圾收費，市民對垃圾收費帶動源頭減廢的概念均表示支持。然而，附

近的社區回收配套不足，署方可考慮在該處物色更多放置回收設施的

地點，擴大「綠在區區」的覆蓋範圍，讓居民也可以參與其中。  

 

  
27.  有議員對垃圾收費表示支持。就推行環保及減排的目標而言，加

強教育及宣傳能使市民培養回收習慣。然而，有市民向他反映政府在

環保政策上一方面有傳將取消「一換一」換車計劃，另一方面又推行

垃圾收費，或會令人揣測是否因為庫房收入減少而實施收費。  

 

  
28.  有委員反映法團在垃圾收費實施後執法上會遇到的困難。他表

示，法團、物業管理公司及清潔公司擔憂未來的工作量及執法的難處。

就此，他認為應該做好教育和宣傳工作，而單靠向市民派指定垃圾袋

試用，對教育和宣傳的效果有限。他建議推出使用指定垃圾袋及回收

設施並行的計劃，例如一次過向四人住戶派發 15 個垃圾袋，並要求

他們做好垃圾及廚餘回收的工作。此外，就市民可於超市或零售點購

買指定垃圾袋的試行計劃已經進行一個多月，他詢問署方有關計劃的

推行情況。  

 

  
29.  有委員關注前線工作人員因垃圾收費工作量增加，導致體力透支

的問題，他希望署方能給予他們更多支援及向他們表達關懷。他另關

注跨區域使用廚餘回收設施的情況，並建議署方全面提升廚餘回收設

施的覆蓋率。他希望了解放置廚餘回收設施的申請程序，並建議環保

署在選擇放置廚餘回收機地點時考慮居民的需求。此外，由於有些市

民未必有下載智能手機應用程式，他建議署方多派員到社區推廣回收

換領獎賞計劃，吸引更多市民參與推動環保。他建議署方加強教育大

眾提高環保意識，並研究整體策略以推動回收行業發展及完善其配

套。  
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30.  有委員關注在垃圾收費延期至 8 月 1 日實施後，署方為配合政策

實施的具體工作安排。他希望了解當中的細節及預期成效，讓眾議員

能向市民解說。  

 

  
31.  有委員表示，署方所提供的回收點及智能廚餘回收桶數據，難以

說服市民社區中有足夠的回收設施配合垃圾收費。就此，他希望署方

再檢視推動回收措施的情況。  

 

  
32.  環保署麥女士綜合回應如下：   
(a)  就廚餘回收設施不足問題，署方現正研究能否於合適的垃圾收集

站增設廚餘回收機，以便利居住於「三無大廈」或私人樓宇的市

民使用。  
 
(b)  就「先行先試」計劃，署方會考慮涵蓋不同類型樓宇，包括住宅、

商場或衞生黑點。  
 
(c)  使用智能手機應用程式的原意是希望能為市民提供一站式儲分

換禮物服務。就此，如有個別長者不諳智能手機應用程式操作，

署方會加強宣傳教育的工作，並研究「綠綠賞」使用充值卡換禮

物的建議的可行性。  
 
(d)  就海洋垃圾的回收情況，「綠在區區」設有上門回收服務，為屯

門超過 180 個屋苑提供上述服務，而委員關注的三聖邨亦涵蓋在

內。  
 
(e)  就回收物的清潔狀況可否放寬方面，由於不清潔的回收物有可能

對其他回收物造成污染，影響回收工作，故放寬並不可行。就此，

署方會加強教育市民如何做到乾淨回收。  
 
(f)  就法團及管理公司的憂慮，署方推行「先行先試」計劃是為了確

保業界及前線人員在實施垃圾收費前，更了解回收設施的運作。  
 
(g)  就指定袋發售的最新情況，指定零售點售賣指定袋的數目持續上

升，而現時大部分屋苑主要透過署方進行大批量採購。  
 
(h)  就增加智能回收桶的建議，署方會按計劃於 8 月前擴展至屯門區

全部屋邨，及後再檢視其成效，因應需求考慮增設地點。  
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(i)  就垃圾收費延期後的推展工作，署方現時主要推動「先行先試」

計劃及加強公眾教育。署方將安排媒體實地拍攝，讓市民了解執

行垃圾收費時的情況。同時，署方會與新聞媒體合力製作「懶人

包」，並於免費報章內刊登，以達致更全面宣傳。  
  
33.  房屋署李先生回應表示，房屋署會與環保署緊密合作，配合於公

共屋邨加裝廚餘回收機的安排。  
 

  
34.  主席請署方備悉委員意見。他總結表示，希望透過各方努力，當

局繼續以「教育為主，支援為輔」的模式推行垃圾收費。  
 

  
IV.  備悉事項   

(A) 食物環境衞生署報告  
（食物環境衞生委員會文件第 3/2024 號）  

 

35.  有委員關注於 2023 年 7 月至 12 月期間，新慶村及桃園圍捕獲的

老鼠數目較多的情況，於前者每月捕獲 48 至 71 隻老鼠，而於後者每

月大約有十多隻。她擔心進入夏天後鼠患問題更趨嚴重，影響環境衞

生。就此，她請食物環境衞生署（下稱「食環署」）代表就跟進情況

作出回應。  

 

  
36.  食環署馮冠宇先生表示，署方除了加強地區清潔工作外，亦會在

重點地區提供一些防治蟲鼠的服務，例如於夜間在鼠患黑點放置老鼠

藥及捕鼠籠，行動成效顯著。署方會密切檢視老鼠出沒的黑點，以更

有效地執行滅鼠工作。  

 

  
37.  有委員詢問，食環署屯門區防治蟲鼠組捕獲活鼠及檢拾死鼠報告

中的數字，是否只包含食環署管轄範圍內的數據。  
 

  
38.  食環署馮先生回應表示，報告數字只反映食環署管轄的公眾地方

的情況，其他位置會由其他部門負責，例如公共屋邨範圍由房屋署負

責管理。  

 

  
39.  有委員詢問食環署公共屋邨鼠患問題嚴重的成因。她希望署方透

過監控設備了解新慶村鼠患成因，收集相關資料後再作補充。此外，

她向署方反映菁田邨的鼠患問題嚴重，估計老鼠是來自鄰近的簡約公

屋地盤。她促請署方改善地區鼠患情況，以免影響附近居民生活。  

 

  
40.  食環署黃玉麗女士回應表示，近日署方為滅鼠工作增撥資源，現

時夜間擺放老鼠籠的位置不限於市區，故捕獲的老鼠數量有所增加。
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署方會視乎部門撥款，繼續進行恆常滅鼠工作。此外，就菁田邨的跟

進情況，除了與菁田邨屋邨辦事處聯繫外，署方亦會定期與各大屋苑

合作舉辦清潔行動，以加強鼠患的監察工作。  
  
(B) 2024 年屯門區滅蚊運動（第一期）  

（食物環境衞生委員會文件第 4/2024 號）  
 

41.  委員備悉報告內容。   
  
(C) 屯門泳灘水質等級  

（食物環境衞生委員會文件第 5/2024 號）  
 

42.  有委員查詢當屯門泳灘水質等級為「極差」時，泳灘會否因而關

閉，以及康文署有否張貼告示，提醒市民泳灘不適宜游泳。  
 

  
43.  有委員表示，青山灣泳灘大腸桿菌的水平甚高，去年 8 月時大腸

桿菌含量更達到每百毫升 894 個，直至 9 月仍維持較高水平。就此，

他詢問環保署上述情況是否天氣炎熱、暴雨引致避風塘油污累積或其

他原因造成。  

 

  
44.  環保署曾駿宏先生回應如下：   
(a)  環保署設有泳灘專題網站，就全港所有開放予公眾游泳的憲報公

布泳灘提供最新的泳灘等級及每日水質預測，方便市民預先計劃

水上活動。就康文署對泳灘的管理及張貼告示的安排，署方會於

會後提供補充。  
 
[會後補註：根據環保署會後提供的資料，康文署負責決定開放或

關閉憲報公布泳灘。在作出該決定時，康文署會參考環保署就泳

灘水質是否適宜游泳所提供的意見，並會全面考慮各項因素。一

般而言，泳灘水質若持續被評為「極差」級別，便會被關閉。康

文署轄下指定作游泳用途的公眾泳灘設有旗桿及告示板，用以發

放水上安全訊息。就此，康文署已在青山灣泳灘的告示板展示最

新的水質評級。 ] 
 
(b)  在去年 8 月及 9 月極端天氣情況下，暴雨令青山灣泳灘水質變

差，同時因位處較封閉的水環境令水流沖刷減弱，導致其復原速

度比其他泳灘慢。此外，青山灣泳灘較接近避風塘，有不少船隻

活動或停泊，有可能對水質造成影響。根據數據顯示，當天氣情

況回復穩定後，青山灣泳灘的水質已恢復正常。署方會繼續留意

青山灣泳灘的水質，並作出適當的跟進工作。  

 

  



 

 

12 

45.  主席表示，希望透過部門及委員的努力，合力改善社區環境。   
  
(D) 屯門空氣質素監測站的空氣質素健康指數  

（食物環境衞生委員會文件第 6/2024 號）  
 

46.  委員備悉報告內容。   
  
(E) 大水坑水質監察記錄  

（食物環境衞生委員會文件第 7/2024 號）  
 

47.  有委員反映由於大水坑鄰近堆填區，有村代表及居民對大水坑的

水質狀況感到憂慮。他詢問環保署可否更詳細地解釋數據，讓居民放

心。  

 

  
48.  有委員表示，過往市民對堆填區排污情況也十分關注，擔心堆填

區對大水坑一帶的水質有影響。此外，有關位置附近有養殖活動，例

如有些魚塘、大閘蟹養殖場及蠔排。就此，他向環保署詢問大水坑水

質監察記錄的數據詳情，例如署方是在排污前或排污後進行水質檢

測。他亦希望了解水質檢測各個評級指標的定義，以釋除市民疑慮。 

 

  
49.  環保署曾先生回應表示，堆填區處理廢物而產生的污水並不會排

入大水坑或堆填區附近的水體，而是在堆填區內經污水處理設施處理

後，利用管道輸送至渠務署的設施作後續處理。由於堆填區與下白泥

由大水坑分隔，署方於大水坑進行定期水質監察，確保堆填區污水沒

有滲漏或非法排放的情況。根據水質報告顯示，大水坑的水質狀況維

持在「良好」至「極佳」水平，與良好的天然山溪或河溪水質狀況相

約，沒有發現滲漏或非法排放的情況。至於各個水質評級的定義，署

方會於會後提供補充資料，供委員參考。此外，堆填區方面與村代表

設有一個聯絡小組定期會面，如有需要可以透過該平台加強溝通，了

解村民對堆填區的關注，提供和解釋堆填區的運作及最新情況等資

訊，相信能更有效釋除村民的憂慮。  
 
[會後補註：環保署對河溪水質狀況的評估分為五級（極佳、良好、普

通、惡劣及極劣），用以評估的參數包括溶解氧、五天生化需氧量及

氨氮水平。詳細的監測及評級方法請參閱以下網址 :  
https:/ /www.epd.gov.hk/epd/misc/river_quality/1986-
2005/chi/2_sci_basis_content.htm] 

 

  
(F) 其他政府部門匯報  

（食物環境衞生委員會文件第 8/2024 號）  
 

(i)  五號泥坑環境監察報告   
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50.  委員備悉報告內容。   
  
(ii)  屯門區樓宇滲水報告   
51.  委員備悉報告內容。   
  
(iii )  屯門區政府土地的剪草及噴灑蚊油工作   
52.  有委員表示，一般而言，政府土地所涵蓋的範圍，不只牽涉屯門

地政處（下稱「地政處」）的管轄範圍。近日有市民向他反映某處渠

蓋附近有蚊患問題，但當中涉及的相關部門包括食環署、地政處及路

政署，故他認為題述報告內容只包括地政處的回應未夠全面。此外，

他請署方提供噴灑蚊油工作前的蚊患指數，以供委員比較數據及檢視

相關工作的成效。  

 

  
53.  有委員查詢經常性剪草及噴灑蚊油的實際頻率。此外，她向地政

處建議屯門區內需要加密剪草的地點，包括東華三院邱子田紀念中學

對出的迴旋處及由屯門公路往元朗方向入藍地交匯處的位置，避免阻

礙駕駛者視線。  

 

  
54.  有委員表示，就政府土地不同地界範圍由不同政府部門負責剪草

的安排，早前他曾與地政處聯絡，得悉地政處在收到市民意見後會先

核實有關土地所屬的管理部門，再按既定程序處理。就此，他建議處

方優先安排在影響道路安全的地點上進行剪草工作，並加快跟進委員

提及的位置。  

 

  
55.  地政處張女士表示，報告中附件三的表列地點均屬地政處轄下管

制區域。管制區域是指有鐵絲網圍繞，並豎立政府土地告示牌的範圍，

也包括部分未批租及未撥用的政府土地，即沒有任何政府部門管理的

土地。她續表示，以上土地均由地政處負責剪草工作。就未能即時確

認有關土地所屬管理人的相關投訴，地政處會提供協助，如有關土地

管理人為政府部門或港鐵公司及屋苑等，處方會將有關投訴轉介相關

土地管理人跟進。此外，剪草的頻率方面，處方每月會進行一次剪草

工作。就委員建議需加密剪草的地點，包括東華三院邱子田紀念中學

對出的迴旋處及藍地交匯處，處方會再審視，如果情況涉及阻礙行車

或行人視線，並影響道路安全，處方會優先處理。  
 
[會後補註 :  就東華三院邱子田紀念中學對出迴旋處及由屯門公路往

元朗方向入藍地交匯處的雜草事宜，地政處在確認有關位置為路政署

的職權管轄範圍後，已於 2024 年 3 月 8 日將個案轉介路政署跟進。 ]  
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56.  食環署馮先生回應表示，就蚊患指數的資料，委員可以參閱食環

委文件第 3/2024 號文件的第十項，當中已詳細列出於 2023 年 7 月至

12 月期間，即由去年夏天至冬天在屯門區四個區域的蚊患指數。一般

而言，如果指標保持在百分之二十以下，表示蚊患程度屬於可以控制

的範圍。他另表示，食環委文件第 4/2024 號報告了關於屯門區滅蚊

運動第一期的工作；附件一報告了 2023 年的滅蚊運動第三期的成效，

例如目標地點次數、處理蚊蟲地點、廢物清理的數量及檢控數字；而

附件二亦提供了 2024 年滅蚊運動第一期的工作計劃，包括滅蚊工作

的行動，例如於蚊患嚴重的地點施放蚊油及進行霧化滅蚊工作。  

 

  
57.  有委員感謝地政處及食環署的詳盡回應，但他關注由於各部門只

在各自管轄範圍內處理滅蚊工作，故在此會議中的報告無法完全反映

所有滅蚊工作。他續分享他為市民尋找合適部門協助處理滅蚊工作的

難處，並指出即使上述兩個部門提供的報告資料雖齊全，亦未能全面

反映其他部門的工作成效。  

 

  
58.  食環署馮先生回應表示，除了於公眾地方進行滅蚊工作外，署方

亦會向其他相關部門、持份者、屋邨及私人屋苑的管理公司提供防蚊

措施的資訊。在雨季來臨之前，署方會召開跨部門滅蚊專題會議，與

相關部門及上述持份者 /管理單位檢視其管轄範圍內蚊患較易潛在滋

生的地方，並提醒市民加強防蚊及滅蚊的措施。  

 

  
V.  其他事項及下次會議日期   

59.  沒有委員提出其他事項，主席於下午 4 時 41 分宣布會議結束。

下次會議將於 2024 年 4 月 18 日（星期四）下午 2 時 30 分舉行。  
 

  
  
屯門區議會秘書處  
日期： 2024 年 4 月  
檔號：HAD TM DC/13/25/FEHC/23 
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實施都市固體廢物收費
（垃圾收費）

2024年2月22日

屯門區議會

垃圾收費簡介

減輕堆填區
的沉重負擔

減少碳排放
以應對氣候變化

鼓勵環保/回收行業
的可持續發展

3

垃圾收費實施時間表

 將於2024年8月1日實施

 2024年4月1日開始，會安排政
府部門和一些其他樓宇先行先
試落實垃圾收費

 設六個月的「適應期」：
會以宣傳教育作為重點策略

4

2024年8月1日

先行先試落實垃圾收費

5

 2024年4月1日開始

 計劃先安排在政府部門大樓實地展示如何實施垃圾收費，政府
部門需要付費購買垃圾收費指定袋及標籤

 亦會物色一些其他樓宇作實地展示，而參與展示的住宅樓宇，
均會由政府免費提供垃圾收費指定袋及標籤

 先行先試的安排對政府來說亦有演練作用，協助我們預先理順
在執行磨合期時或會出現的各種問題

6

收費模式
按重收費

垃圾收集服務
食物環境衛生署收集服務

垃圾收集服務
私營廢物收集商收集服務

按袋收費
按「指定袋」/ 按「指定標籤」 按重收取「入閘費」

食環署及其承辦商 - 垃圾車
（不論是否使用壓縮型垃圾車）

食環署垃圾收集站 ∕ 
垃圾桶站

私營廢物收集商 –
壓縮型垃圾車

私營廢物收集商 –
非壓縮型垃圾車

附件
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7

按袋收費

銷售點指定標籤指定袋
 一般垃圾須以指定

袋包妥才棄置
 防偽特徵
 每公升$0.11

 適用於未能包妥在指定袋內
的垃圾

 防偽特徵
 不論大小及重量，劃一每個

收費$11

 數千個銷售點，包括超級
市場、 便利店、藥房等

 網購

任何公司、機構或個別市民皆應只在獲環境保護署(環保署)授權的
零售點／網上平台購買指定袋及指定標籤，避免購入偽製品 8

指定袋

我們邀請超級市場和便利店售賣指定袋以代替塑膠購物袋，藉此
進一步推廣重用減廢，可達致「一袋兩用」

9 10

按重收費
 環保署曾與物管、清潔和回收業界組

成的工作小組就如何攤分大型垃圾的
「入閘費」進行討論

 本署應工作小組建議在良好作業指引
中列出常見大型垃圾的重量及其相應
收費供法團／業主組織參考，以協助
他們擬定住戶棄置不同大型垃圾應收
取的費用

 指定袋/指定標籤不適用
 住戶應向物管公司查詢其處所大型垃

圾的「入閘費」收費詳情

* 此列表只限與垃圾收費相關的「入閘費」，並
不包括廢物收集商的服務及運輸費用

垃圾收費法例要求
 須使用指定袋包妥一般垃圾/於每件大型垃圾上貼上指定標籤，然後才可擺放垃

圾在：
 以下的執法點，或交給執法點的工作人員 (如食環署、其承辦商及垃圾收集商職員)

12

按袋收費法例要求

食環署及其承辦商的垃圾車上 食環署的垃圾收集站/垃圾桶站 私營廢物收集商的壓縮型垃圾車上

 處所內的公用垃圾收集點(例如樓層垃圾房/垃圾槽、後樓
梯、中央垃圾房、大型垃圾收集點等)均為執法點

 即使物管公司在公用垃圾收集點/垃圾槽底的垃圾桶預先套
上大型指定袋，住戶仍須先用指定袋包好所棄置的垃圾或
為垃圾貼上指定標籤，以符合法例要求
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13

罰則

定額罰款 如以傳票方式檢控

$1,500
首次定罪

最高罰款$25,000
及監禁6個月

再次定罪
最高罰款$50,000

及監禁6個月

 違反垃圾收費相關法例（沒有使用指定袋包妥垃圾或貼上指定標籤）：

 如將垃圾擺放在並非收集垃圾的地方，屬亂拋垃圾

 違反亂拋垃圾相關法例：
• 定額罰款 $3,000
• 針對亂拋垃圾，無論是否用指定袋或

指定標籤，在適應期內仍會被檢控

應對違規垃圾
的建議措施

15

應對違規垃圾的建議措施
預防違規垃圾及協助監察住戶守法情況的配套措施

 在公用垃圾收集點張貼環保署宣傳標貼、於升降機大堂
張貼通告等

 法例訂明住戶在棄置垃圾到公用垃圾收集點時，必須已
用指定袋包妥，可視乎需要，以透明垃圾袋套在樓層大
垃圾桶以方便確保內裏全是以指定袋包妥的垃圾

 於樓層公用垃圾收集點加強巡查

 為協助住戶適應使用指定袋及提高循規率， 私人住宅
處所的居民組織/物管公司可向環保署申請批量採購指
定袋並派發予住戶使用

16

應對違規垃圾的建議措施
處理違規垃圾的建議措施

 住戶當面交來違規垃圾，清潔員工應拒絕接收，並提醒住戶需遵守法例規定

 可透過手機應用程式向環保署舉辦違規情況

跟進違規情況的建議措施

 於涉事樓層/樓宇大堂內貼出告示以警惕住戶

 加強巡查涉事樓層的公用垃圾收集點

 如違規情況嚴重，可按需要於涉事樓層安裝監察系統

 向環保署舉報重複或嚴重違規情況及配合環保署執法

17

風險為本的執法策略

實施後首6個月適應期

1) 宣傳和公眾教育

2) 收集違規情報

3) 對違規個案作出警告

適應期後

以風險為本的模式執法，尤其留意違法黑點

亂抛垃圾（無論有否使用指定袋／
指定標籤）

定額罰款3,000元；沒有適應期

主要工作 新進展
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公屋專屬銷售渠道 全港銷售網絡

涵蓋超級市場、便利店、藥房、家品店及網上平台

私人住宅的居民組織、業主立案法團、物管公司或清潔公司、

其他工商機構：大批量採購指定袋和指定標籤

19

指定袋 / 指定標籤

時間表

2023年8月及10月

批出合約

2023年11月下旬

製造指定袋及
指定標籤

2024年1月下旬開始

售賣指定袋及
指定標籤

1. 在屋邨管理處、物管公司、清
潔或保安服務承辦商辦事處出售

2. 設置自動售賣機

全港共約3,000
個零售點

20

持份者參與

舉行了超過260場會議
及簡介會，聯繫超過
12,000名來自不同業界
的持份者

為不同界別擬定良好作
業指引

為物業管理業界、清潔
公司及業主組織安排簡
介會

已舉辦57場簡介會，共
超過7,200人參與

與物業管理業監管局合
作，舉辦有關垃圾收費
的持續專業發展課程

21

第一階段

第二階段

第三階段

• 以「多回收•揼少啲•慳多啲」為主題，分階段自2023年8月展開，分三個階段進行

• 為商會、學生、少數族裔、長者、外籍家庭傭工、「三無」大廈和鄉村的居民等特定
羣體推出宣傳活動

• 合共播放超過13,000次宣傳短片；展示近4,000張宣傳橫額、海報及廣告等

• 向18區區議會進行政策解說工作； 關愛隊協助宣傳

收費模式

鼓勵市民遵守法規

不同業界的良好作業方式

指定袋與指定標籤的銷售網絡

多回收 揼少啲 慳多啲實施日期

如何準備

宣傳和公眾參與

22

協助需要額外支援的人士

1. 派發免費袋

• 向「三無大廈」、鄉郊村屋和公共租住房屋（包括過渡性房屋）住戶（共約106萬戶）

派發免費指定袋（容量15公升，每戶每月20個），為期六個月

公屋 三無大廈 鄉郊村屋

「三無」大廈住戶 物流承辦商為每個「三無大廈」住戶上門派遞；如派遞時無人應門，
會留下「通知卡」

公共租住房屋住戶 由房署、房協及營運過渡性房屋的非政府組織直接分發

鄉郊村屋住戶 由村代表或所屬的鄉事委員會分發

2. 向領取綜合社會保障援助及
長者生活津貼的人士，每人
每月提供額外10元津貼

23

垃圾收費實施策略

 設立專責熱線 (28383111)，供市民查詢及舉報

 開發流動應用程式，供公眾舉報違規個案

 適應期期間，對違規人士會盡量給予口頭警告，不過對於嚴
重違規，或屢勸不改的情況仍會採取執法行動

適應期後會
以風險為本
方式執法

2024年
8月1日

2021年
8月

2024年
8月1日

24

批量採購指定袋
向私人住宅住戶分發

 私人住宅處所的居民組織可環保署申請批量採購指定袋並派發予住戶使用

 適用於私人住宅處所的居民組織、物業管理公司、保安公司及清潔服務公司

 環保署會為申請人提供相等於每個指定袋法定售價3%的服務費，以彌補其額

外營運開支。

 申請表已上載至垃圾收費專題網站
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25

持份者溝通 – 屋邨 / 屋苑居民

• 環保署綠展隊向大型公/私營屋邨/苑設置攤位的居民推廣垃圾收費資訊，包括
 推廣實施日期

 收費模式

 指定袋容量

 向管理辦事處派發海報/橫額/單張以居民供張貼/取閱

26

持份者溝通 - 鄉村 / 鄉郊處所

• 與鄉議局及鄉事委員會會員等主要持份者會面
• 於2023 年8月開始，安排了流動宣傳車到訪不同鄉

村宣傳垃圾收費

• 透過宣傳攤位、播放宣傳短片及展示指定袋/指定標
籤樣本等活動，推廣良好作業指引

• 讓村民了解垃圾收費的安排及如何實踐減廢回收，
以達致「揼少啲、慳多啲」

27

於公共交通工具車身、椅背、巴士/港鐵車站及碼頭投放廣告

宣傳和公眾參與

28

電視電台、應用程式、網絡廣告、隧道口、住宅及工商業樓宇屏幕

宣傳和公眾參與

29

回收支援 – 屯門區
• 屯門區一共設有5個回收環保站/便利點，包括綠在屯門、

綠在新墟、 綠在建生、 綠在安定和綠在欣田

綠在屯門（回收環保站）
- 營辦團體：仁愛堂有限公司

- 地址：屯門屯義街9號

綠在新墟（回收便利點）
- 營辦團體：綠社區教育慈善基金會有限公司

- 地址：屯門新墟屯門鄉事會路4-26號明偉大樓地下
12號舖

• 綠在屯門及綠在新墟營辦商亦在區內設立回收流動點，詳情請瀏覽香港減廢網
https://www.wastereduction.gov.hk/sites/default/files/6green/r_spots/TM_RSP_List.pdf

30

社區回收配套– 「綠在區區」

https://www.youtube.com/watch?v=aLuTD4iHgPg
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31

• 區議員可協助向當區市民宣傳垃圾收費

• 環保署會向區議員提供海報及宣傳單張

• 有關垃圾收費詳情及宣傳物料
亦可於垃圾收費專題網站下載：
https://www.mswcharging.gov.hk/tc/

區議會的支援

查詢熱線：2838 3111或電郵至
msw_hotline@epd.gov.hk

32

關愛隊的支援

• 關愛隊亦可協助向當區市民宣傳垃圾收費

• 可按不同小區的實際情況、關愛隊的地區網絡及跨
區域動員能力等，為垃圾收費提供任何形式的宣傳
推廣，例如：在社交媒體 (如 Facebook)網上宣傳、
探訪/接觸區內的市民時派發單張、街頭宣傳、在舉
辦其他活動時同時提供有關垃圾收費的資訊

• 環保署會提供海報及宣傳單張

規管住宅回收物的妥善收集和處理

34

• 隨著都市固體廢物收費（垃圾收費）在2024年8月1日實施，住戶
將有更大誘因進行減廢回收，以盡量減少就垃圾收費需繳付的費用

• 確保住宅樓宇有足夠回收設施，為居民提供方便的回收途徑，以及
收集到的回收物得到妥善處理，以加強公眾對回收系統的信心

• 加快香港邁向碳中和的步伐

為何要推行？

34

受規管的住宅樓宇

指合共擁有100個單位或以上的屋苑和屋邨和
擁有100個單位或以上的單幢住宅樓宇。無論

有關住宅樓宇屬公營或私營房屋均受規管

將涵蓋約1,500個屋苑和屋邨，以及超
過1,000幢單幢住宅樓宇

(約690萬個住戶，佔全港人口總數超過
九成)

(一) 設立回收系統分類收集五種訂明回收物，包括：紙張、金屬、
塑膠、 玻璃容器及紙包飲品盒；

(二) 將收集到的回收物交予認可下游回收商；及

(三) 保留回收記錄

受規管住宅樓宇的物管公司和業主組織的
法律責任

36
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與物業管理公司和業主組織共同
制定實務指引，以協助他們更清
晰了解相關法例的要求及進行減
廢回收

04

01 03

廣泛的宣傳教育和社會參與，
包括與物業管理公司和業主組
織合作確保居民正確分類回收，
及鼓勵居民積極參與

設立超過 180 個社區回收網絡「綠
在區區」公共收集點，接收 9 種常見
回收物，為居民提供方便的回收途徑

02

提供回收設施(例如回收桶)予
物業管理公司/業主組織

政府提供的支援

37 38

謝謝! Thank You!
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